

**Didier GUEVEL**

Né le 22 août 1951

[guevel.didier@univ-paris13.fr](mailto:guevel.didier@univ-paris13.fr)Titres, carrière et fonctions universitaires :

- Licence en Droit (en quatre ans valant Maîtrise) en 1974 à l'Université Paris 13.
- D.E.S. de Droit privé, mention "Bien", en 1975, à la Faculté de Droit de l'Université de Paris II.
- Chargé de T.D., en 1975, à la Faculté de Droit de Sceaux.
- Assistant en Droit privé, en 1976, à la Faculté de Droit de l'Université de Paris 13.
- Docteur d'État en Droit en 1990, avec un travail intitulé "*Essai sur une tendance contemporaine : la dispersion de la fonction juridictionnelle*" (dir. Jacques Dupichot) ; mention "Très honorable" ; travail proposé pour un prix de thèse et pour l'octroi d'une subvention.
- Maître de conférences, en 1992, en Droit privé et sciences criminelles, à la Faculté de Droit, Sciences politiques et sociales de l'Université de Paris 13.
- Professeur, en 2000, à la Faculté des Affaires internationales de l'Université du Havre.
- Directeur du Département de Droit à l'Université du Havre, de 2001 à 2004.
- Membre élu du Conseil de gestion de la Faculté des Affaires Internationales de 2000 à 2004.
- Professeur, en 2004, à l'Université de Paris 13, devenue Sorbonne Paris Nord.
- Vice-Doyen de la Faculté de Droit, Sciences politiques et sociales, de 2004 à 2005.
- Professeur de 1<sup>ère</sup> classe, en 2006, et professeur de classe exceptionnelle en 2012.
- Responsable pédagogique de la Maîtrise de Droit privé général (Paris13), de 2001 à 2004.
- Responsable pédagogique du Master Recherche de Droit des Affaires (Paris 13), de 2004 à 2013.
- Cocréateur et animateur (avec le professeur Philippe Barbet) des « Conférences Juréco » de Paris 13, de 2005 à 2009.
- Président de la Section de Droit privé et Sciences criminelles, de 2008 à 2010.
- Membre de la Commission scientifique de l'École doctorale ERASME, de 2008 à 2012.
- Membre élu du Conseil des Etudes et de la Vie Universitaire de l'Université de Paris 13, de 1992 à 1993.
- Membre de la Commission des statuts de l'Université Paris 13, de 1992 à 1993.
- Membre élu du Conseil scientifique de l'Université de Paris 13, de 1993 à 1998.
- Membre nommé du Conseil national des Universités, de 1999 à 2000.
- Membre élu du Conseil d'administration l'Université de Paris 13, de 2004 à 2008.
- Membre de la Section disciplinaire (enseignants) de l'Université de Paris 13, de 2005 à 2008.
- Membre de la Commission scientifique de l'École doctorale ERASME de Paris 13, de 2008 à 2009.
- Membre du groupe de recherche (dir. Pascal Étain) constitué par le Conseil national des greffiers des tribunaux de commerce et l'université de Paris-Dauphine, de 2010 à 2012.
- Membre élu du Conseil de gestion de l'UFR de Droit, Sciences politiques et sociales de l'Université Paris 13, de 1994 à 2010.

- Doyen de la Faculté de Droit, Sciences politiques et sociales de l'Université de Paris 13, de 2012 à 2017, et Doyen honoraire depuis 2017.
- Membre du Comité de préfiguration du Pôle Sciences sociales de la ComUE Université Sorbonne Paris Cité, de 2015 à 2017.
- *Profesor Honorario* de l'Université de Mendoza (Argentine) depuis 2016.
- Membre du Comité scientifique de la Grande Bibliothèque du Droit (dir. Emmanuel Pierrat) depuis 2015.
- Membre du Directoire du DIM « Sciences du texte, connaissances nouvelles. Actualités en Humanités numériques » (STCN) depuis 2017.
- Membre du Comité multi parties-prenantes du Forum annuel de la gouvernance d'Internet (FGI / ISOC France) depuis 2017.
- Référent de laboratoire auprès du Campus Condorcet depuis 2018.
- Membre du Conseil scientifique de la MSH Paris Nord (USR 3258) depuis 2019.

#### Missions de représentation à l'étranger :

- Membre de la délégation mixte (Droit-Économie) en 2010, chargée de négocier des conventions avec des Universités japonaises et sud-coréennes.
- Représentant de l'UFR DSPS de Paris 13, en 2011, au 90<sup>ème</sup> anniversaire de la National State Tax Service University d'Ukraine (Irpin).
- Membre de la délégation mixte (Droit-Économie), en 2014, chargée de négocier une nouvelle convention avec l'Université nationale d'Ukraine et son Institut des affaires internationales.
- Participation, à Mexico, du 7 au 10 avril 2014, à la semaine franco-mexicaine de l'enseignement supérieur, sous le patronage du président de la République.
- Mission, à Kiev, du 12 au 15 novembre 2014, dans le cadre des accords avec l'Institut des relations internationales de l'Université Nationale Taras Chevchenko.
- Présidence d'honneur de la conférence francophone interdisciplinaire internationale de Galati (Roumanie) des 14-17 octobre 2021 sur le thème « Migrations & minorités ».

#### Enseignements assurés au cours de la carrière :

Essentiellement en Droit civil et en Droit commercial (toutes spécialités et tous niveaux), à l'Université de Paris 13, devenue Sorbonne Paris Nord, et à l'Université du Havre, ainsi, en tant que vacataire, aux Universités de Rouen, de Saint-Maur, de Sceaux, de la Sorbonne nouvelle, de Versailles-Saint-Quentin et à l'ESCP (devenue ESCP Europe) de 1975 à 2000, ainsi qu'en Grèce, au Maroc, en Russie et en Ukraine.

#### Recherche :

- Membre du laboratoire IRDA Sorbonne Paris Nord, Institut de recherche en droit des affaires, devenu, en 2014, Institut de recherche pour un droit attractif (EA, puis ER 3970), laboratoire à la création duquel il a participé en 1994.
- Membre, puis membre associé, du GREDFIC Le Havre (Groupe de Recherche en Droits Fondamental, International et Comparé), devenu le LexFEIM (Laboratoire d'études en droits Fondamentaux, des Échanges Internationaux et de la Mer) (EA 1013), depuis 2000.
- Membre d'une trentaine de jurys de thèses de doctorat.
- Membre d'une dizaine de jurys d'habilitation à diriger des recherches.
- Co-organisateur d'une vingtaine de colloques.

- Rapport destiné à la Direction de la Construction du Ministère de l'Équipement, du Logement, des Transports et de l'Espace, sur le thème des résidences avec services (dir. Henri Souleau), rendu en 1991.
- Directeur du groupe "régulation", dans le cadre d'une recherche du GIP Droit et Justice, consacrée aux Autorités administratives indépendantes dans le domaine économique et financier (dir. Jean-Jacques Israël), de 1998 à 2000.
- Membre, de 2002 à 2004, d'une équipe de recherche réunie dans le cadre du CEPAC (Centre d'Études du Pacifique du Havre) chargée d'analyser le rôle de l'ASEM (Asia-Europe Meeting) et de la France dans l'ASEM, par rapport à l'action de l'ASEAN et de l'APEC.
- Membre de la Commission *ad hoc* pour la réforme du régime des résidences avec services (Direction des affaires civiles et du sceau) (dir. Pierre Capoulade de 2003-à 2006), ayant abouti au vote du chapitre IV bis de la loi n° 2006-872 du 13 juillet 2006, portant engagement national pour le logement (nouvel article 43 de la loi du 10 juillet 1965).
- Codirecteur (avec le professeur Jacques Dupichot) des Cahiers de Droit des Affaires, de la Gaz. Pal., puis des Petites Affiches, de 2001 à 2010.
- Membre du Comité scientifique, L'Europe et les nouvelles technologies (dir. Anne Camilleri, CEDECE/AFEE, Congrès, 2021).

#### Conférences invitées, interventions diverses en France et à l'étranger :

##### De 1986 à 1995 :

- Le 8 avril 1986, à Paris : Intervention "Les contrats internationaux", pour le Conservatoire national des Arts et Métiers.
- Le 8 décembre 1987, à Paris : Communication, lors de la Journée d'étude de l'Association Française d'Étude de la Concurrence (A.F.E.C.), sur le thème du "Bilan de l'application de l'ordonnance du 1er décembre 1986".
- Le 16 avril 1988 : Participation en tant qu'intervenant à une conférence relative au "Conseil de la concurrence" organisée par la Chambre de commerce et d'industrie de Paris (dir. J.-Chr. Serna).
- Le 15 mars 1990 : Intervention consacrée au "Droit des sociétés" lors d'un colloque organisé, à Paris, par France Télécom intitulé : "A la découverte du contrat et de sa gestion financière".
- Le 17 janvier 1992, à Poitiers (Téléport du Futuroscope) : Communication télédiffusée, pour France Télécom, sur le thème de la "Fonction juridique dans l'entreprise".
- Le 20 octobre 1994, à la Faculté de de Droit de Saint-Maur : Animation et synthèse du Colloque consacré au thème "Société d'Exercice Libéral et Notariat", organisé par l'Association notariale Saint-Maur Paris XII.
- Le 10 avril 1995, à Paris 13 : communication sur le thème : "Les apports juridiques de la loi Madelin" (IRDA).
- Le 19 mai 1995, à Paris : Intervention sur le thème : "Destination de l'immeuble et domiciliation des entreprises", Journée Henri Souleau.

### De 2001 à 2010 :

- Le 17 mai 2001, au Havre : synthèse des travaux dans le cadre du Colloque biennal consacré aux "Droits fondamentaux de la personne humaine en 1999 et 2000" (GREDFIC).
- Le 16 mai 2002, à l'Université du Havre : communication : "Les mots pour le dire : remarques sur quelques substantifs et quelques tournures des codes de commerce (à la recherche d'un schème spécifique)", lors du Colloque consacré à "L'accès au Droit".
- Le 13 mai 2004 : communication : "La famille incestueuse", lors du colloque consacré à "La famille dans tous ses états", dans le cadre des cérémonies du bicentenaire du Code civil, sous le patronage de la Cour de cassation.
- Le 18 février 2005, au Sénat : communication : "La loi commerciale française", pour le Colloque intitulé "La Loi", organisé par l'IEJ de l'Université de Paris 13.
- Le 19 mai 2005, au Havre : rapport de synthèse du colloque du consacré aux "Droits fondamentaux de la personne humaine en 2003 et 2004".
- Le 30 novembre 2006, à la Cour de cassation : communication intitulée "Taïre les origines : la filiation incestueuse", dans le cadre de la Journée Henri Souleau "L'identité génétique de la personne : entre transparence et opacité".
- Le 30 mars 2007, au Sénat : communication intitulée "Le Code de commerce du XXI<sup>ème</sup> siècle : un code colbertiste ? ", dans le cadre du colloque du bicentenaire du Code de commerce, organisé par l'IRDA Paris 13.
- Le 19 novembre 2009, au Havre : communication : "Propos introductifs et recherche d'une définition", pour le colloque "La clémence".
- Le 18 février 2010, à Moscou : communication intitulée "De quelques exemples de l'influence des décisions de la Cour européenne des droits de l'homme sur le droit de la famille français", dans le cadre d'un colloque organisé par l'Académie de Justice de la Fédération de Russie.
- Le 18 mars 2010, à la Cour de cassation : communication sur "La protection des actes personnels et familiaux des majeurs vulnérables", dans le cadre d'un colloque organisé par l'IRDA Paris 13, consacré au "Premier bilan de la réforme des tutelles".
- Le 19 novembre 2010, à l'Université de Caen Basse Normandie : rapport de synthèse, dans le cadre du colloque, "Journée du patrimoine".

### En 2011-2012 :

- Le 29 mars 2011, à Paris : communication : "La loyauté en droits de la concurrence et de la consommation : la confusion des sources et des concepts", dans le cadre d'un colloque IRDA Paris 13 consacré à "La loyauté".
- Le 13 septembre 2011, à Aix-en-Provence : communication : "Vers un statut de séniorité", dans le cadre d'un colloque organisé par l'EREMA (Espace national de Réflexion Éthique sur la Maladie d'Alzheimer) et consacré à la maladie d'Alzheimer.
- Le 6 octobre 2011, à Nice : communication : "La confiance économique, facteur de développement des entreprises" dans le cadre du Congrès national annuel des greffiers des tribunaux de commerce,
- Le 5 avril 2012, à Irpin (Ukraine) : intervention sur le thème de "L'appréhension par le droit et l'université des thèmes écologiques", à l'occasion du colloque national annuel d'écologie.
- Le 6 avril 2012, à Kiev : communication : "Forces centrifuges et forces centripètes dans l'élaboration internationale des normes", à l'Académie diplomatique d'Ukraine.

- Le 28 novembre 2012, à Paris, à l'auditorium de l'Hôpital Georges Pompidou : communication : "Quelques propositions de mesures nouvelles", dans le cadre du colloque intitulé "La maladie d'Alzheimer et le droit" (IRDA/EREMA).
- Le 13 décembre 2012, à Paris 13 : propos introductifs, dans le cadre du colloque CRIDAF, "Principes et modalités de la détention avant jugement en Droit de la Common Law et dans la tradition civiliste (20<sup>ème</sup> et 21<sup>ème</sup> siècles)".

#### En 2013 :

- Le 28 janvier 2013, à Paris : propos d'accueil, dans le cadre du colloque "Les 20 ans de l'OHADA : regards franco-camerounais", Association Henri Capitant – IRDA Paris 13.
- Le 19 mars 2013, à Paris 13 : allocution de bienvenue dans le cadre d'une conférence pluridisciplinaire intitulée "Le crime de génocide » (CERAP - Paris 13).
- Le 8 novembre 2013, à Paris (Chambre des Notaires) : allocution de clôture dans le cadre d'un colloque CERAP intitulé "L'autonomie stratégique de l'Union européenne ».
- Le 31 octobre 2013, à Trento (Italie) : communication (professeur visiteur) : "Les réformes du droit français des obligations".
- Du 20 au 27 octobre 2013, à Novossibirsk (Akademgorodok Russie) (professeur invité) : interventions sur quatre thèmes : "Les études juridiques en France", "Les structures d'entreprises en France et en Droit de l'Union européenne", "L'évolution du Droit commercial français", "L'évolution du Droit de la famille français".
- Le 14 novembre 2013, au Havre : communication : "Les actes du commerce de mer : un exemple de permanence législative", dans le cadre du colloque "L'État et la mer", (dir. Cédric Glineur).
- Le 20 novembre 2013, à Paris (Maison du Barreau) : allocution de bienvenue pour le colloque "Les enseignements de l'amiante" (dir. Laurent. Gamet).
- Le 6 décembre 2013, à Paris : intervention "L'état de séniorité", pour l'École nationale de la Magistrature.

#### En 2014 :

- Le 3 mars 2014, à Pondichéry (Inde) : communication : "Remarques sur l'attractivité juridique de la France", dans le cadre du colloque "India-European Union Free Trade Agreement : Implications on Indian Economy, Society and Polity" (dir. Geetha Ganapathy), Centre for European Studies, Pondicherry University.
- Le 28 avril 2014, au Sénat : allocution de bienvenue pour le Colloque "Le « lobbying responsable » : info ou intox ?" (IRDA/CERAP/CERAL/GERCIE).
- Le 9 avril 2014, à Anahuac (Mexique) : communication : "L'attractivité du Droit français".
- Le 11 avril 2014, à Villahermosa (Mexique) : communication : "L'attractivité du Droit français".
- Le 12 juin 2014, à Bobigny : Propos introductifs du colloque "L'accompagnement pluridisciplinaire des personnes vulnérables".
- Le 6 novembre 2014, à Cergy-Pontoise : rapport de synthèse du colloque "La maladie d'Alzheimer et le Droit" (dir. Patrick Redon, Barreau du Val d'Oise).
- Le 1<sup>er</sup> décembre 2014, à Paris (Maison du Barreau) : propos introductifs pour le colloque annuel de Droit du travail (dir. Laurent Gamet), consacré à "La sous-traitance".

- Le 5 décembre 2014, à Paris : intervention pour l'École nationale de la Magistrature : "*De lege ferenda* : pour une approche simplifiée de la protection des majeurs âgés".
- Le 12 décembre 2014, au Sénat : propos introductifs pour le colloque "Le droit de la régulation audiovisuelle à l'épreuve de la convergence de l'audiovisuel et du numérique".

#### En 2015 :

- Le 9 janvier 2015, à Paris : intervention sur "Les expériences de la Faculté de Droit, Sciences politiques et sociales de l'Université de Paris 13 en lien avec les lycées de l'Académie" (dans le cadre des "Rendez-vous de l'éducation").
- Le 2 mars 2015, à Paris : intervention : "Les Facultés de Droit et la francophonie » (dir. Emmanuel Pierrat), La Grande Bibliothèque du Droit, Barreau de Paris.
- Le 23 mars 2015, à Athènes : discours : "Europe et Droit continental : un défi à relever", prononcé devant le Conseil d'État Grec.
- Le 4 mai 2015, à Mexico : rapport : "L'évolution contemporaine du Droit français de la famille" (UNAM).
- Le 5 mai 2015, à Mexico : "L'attractivité du Droit français" (UNAM).
- Le 22 mai 2015, à la Cour de cassation : propos introductifs pour le colloque "Les notions fondamentales du droit privé à l'épreuve des questions environnementales", (IRDA- Paris 13).
- Le 12 juin 2015, au Sénat : propos introductifs pour le colloque "Droit public et Droit privé de l'environnement : unité dans la diversité ?".
- Le 18 juin 2015 à Paris 13 : propos introductifs, Colloque, "Les origines historiques de la gouvernance", Journée d'étude en l'honneur du Professeur Philippe Sueur (CERAL).
- Le 25 septembre 2015, à Paris : allocution de bienvenue pour le colloque "La réforme du Droit des obligations : incidences sur la pratique notariale" (dir. Mustapha Mekki et Olivier Herrnberger, chambre des Notaires - IRDA).
- Le 8 octobre 2015, à Saint-Malo : rapport de synthèse pour le 127<sup>ème</sup> Congrès des greffiers des tribunaux de commerce consacré à "L'information légale face à l'*open data*".
- Les 11, 12 et 13 novembre 2015, au Chili : communications : "Diversité du Droit et biodiversité, La diversidad jurídica de los instrumentos de protección de la biodiversidad", in Efficacité juridique et biodiversité, Effibio, IDEX, Structure fédérative, UFR DSPS Paris 13 (Santiago du Chili, Valparaiso et Concepcion).
- Le 3 décembre 2015, à Paris : intervention : "*De lege ferenda* : pour une approche simplifiée de la protection des majeurs âgés", pour l'École nationale de la Magistrature).

#### En 2016 :

- Le 17 mars 2016, au Ministère des affaires sociales : propos introductifs du colloque, "La nouvelle loi sur la fin de vie : 10 ans de débats", Paris 13/HESP.
- Le 15 avril 2016, à la Cour de cassation : propos introductifs du colloque, "Le juge, auteur et acteur de la réforme du Droit des contrats", IRDA.
- Le 29 avril 2016, au Havre : "La diversité des Droits : une ardente obligation universelle" (*The diversity of legal systems: a fiery universal obligation*) in 2<sup>ème</sup> colloque franco-kazakh de juristes : « Mutations de société : réponses du droit national ou

régional ? Perspectives asiatiques et européennes » ("*Societal changes: responses of national or regional law ? Asian and European Perspectives*"), (contribution lue par Pierre Chabal).

- Le 19 mai 2016, à Paris : allocution d'ouverture, Colloque, "Démocratie ? Démocraties ! Les formes renouvelées de la démocratie", CERAP, Académie des Sciences d'Outre-Mer.

- Le 4 juin 2016, à Iguazú (Argentine) : "Diversité du Droit et biodiversité", *Diversidad jurídica y Diversidad biológica*, in Efficacité juridique et biodiversité, Effibio, Idex, Structure fédérative, UFR DSPS Paris 13.

- Le 16 juin 2016, à Paris : Allocution d'ouverture pour la Journée d'études Bolivianistes, "Les indigènes au pouvoir ? Réflexions à partir de la constitution bolivienne de 2009", Institut, Paris 13, CERAP.

- Le 11 octobre 2016 au Conseil supérieur du notariat : Propos introductifs du colloque, "Quel avenir pour le notariat après la loi Macron ? ", IRDA, et Chambre des notaires des Hauts-de-Seine.

- Le 13 octobre 2016, à Paris : allocution d'ouverture du colloque international "Crise économique et droits sociaux : un standard de protection affaibli ?", RACSE, CERAP, CURAPP, IREDIES, au Lycée Henri IV.

- Le 14 octobre 2016, à la BnF : "La juridicisation du *Street Art* : hymne de gloire ou requiem ?" in "Droit(s) et *Street Art*. De la transgression à l'artification : pour une introduction" (dir. Catherine Aurierin, Géraldine Goffaux Callebaut et Didier Guével), Université Paris 13.

- Le 21 octobre 2016, à Mexico : "L'imprévision dans le Code civil français : l'équilibre au prix de la complexité", La revisión para imprevisión, Communication, Colloque "La réforme du droit des contrats. Regards croisés franco-mexicains" (ITAM, IRDA, Paris 12).

- Le 24 octobre 2016, à Santiago (Chili) : *idem* in "Reforma francesa del derecho de los contratos y de las obligaciones".

- Le 27 octobre 2016, à Mendoza (Argentine) : *idem*.

- Le 19 novembre 2016, à Paris, au théâtre de la Reine Blanche, dialogue avec un robot Darwin : "Les robots humanoïdes et le Droit", in Festival des idées, USPC, en collaboration avec le lycée Paul Éluard de Saint-Denis, après la représentation d'un acte de la pièce « Dans le plus simple appareil » de Juliette Malfray.

### En 2017 :

- Le 19 janvier 2017, à Paris : propos introductifs pour la Journée d'Etude consacrée au Développement durable, France-Brésil.

- Le 18 février 2017, à Athènes : discours introductif, "La présence d'André Malraux en Grèce", Institut français de Grèce, Association des professeurs de français de formation universitaire ([www.apf.gr](http://www.apf.gr)).

- Le 17 mars 2017, à Malakoff : "Les compositeurs juristes", dans le cadre de la Fête du Droit sur le thème "Musique et Droit", Université Paris V.

- Le 31 mars 2017, à Séoul : "The principles of legal codification in contemporary France", La codification à la française, in *The Asian and European Origins of Legal and Political Systems*, InHa University.

- Le 12 avril 2017, à La Havane (Cuba) : "L'attractivité des Droits commerciaux et d'affaires : Le modèle du Droit commercial français", Forum franco-cubain pour la science, la technologie et l'innovation (contribution lue par M. Laurent Guidi).

- Le 2 mai 2017, à Montréal : "Les "communs" : Introduction : De la solidarité aux communs", Colloque Montréal, "Les communs hors du commun. Une autre idée de la solidarité", CRDP, IRDA, MIL.
- Le 16 mai 2017, à Paris 13 : "*La Faculté dont j'ai rêvé*", colloque du BAV "Utopie(s)", CERAL, CERAP, IRDA.
- Le 19 mai 2017, à Paris : propos introductifs : "La grande responsabilité des acteurs de la responsabilité", *in* Colloque, "Le juge et le droit de la responsabilité civile : bilan et perspective", IRDA, Cour de cassation.
- Le 1<sup>er</sup> juin 2017, au CNAM : *Lex Robotica* : propos conclusifs, colloque IRDA/CNAM, 1<sup>er</sup> juin 2017.
- Le 9 juin 2017, à Lima : "L'imprévision dans le Code civil français : l'équilibre au prix de la complexité", *in* La réforme du Droit des contrats : regards croisés franco-péruviens, Pontifica Universidad del Perú (J. Espinoza Espinoza), IRDA (Paris 13), MIL (Paris 12,) Reforma del Derecho de Contratos : Prespectiva Franco-Peruana.
- Le 29 juin 2017, à Paris 13 : propos introductifs, "Réinventer la mer. Précarité, épistémologie et récits", colloque annuel de la SARI.
- Le 9 juillet 2017, à Tokyo : "Le principe de précaution", *in* colloque "La responsabilité environnementale : bilan et perspectives", Université de Waseda, IRDA, Structure fédérative.
- Le 18 octobre 2017, à Paris : "L'aide à la décision juridictionnelle (du récolement préalable et des données ouvertes)", Humanités numériques et Science du texte, Sorbonne.
- Le 23 octobre 2017, à Mendoza (Argentine) : "L'imprévision dans le Code civil français : une réforme, deux révolutions", *in* La réforme du droit des contrats. Regards croisés franco-argentin, coorganisé par Aida Kemelmajer de Carlucci, Frédéric Bicheron (MIL) et Mustapha Mekki (IRDA).
- Le 17 novembre 2017, à Paris : "Introduction" *in* Colloque "Droit(s) et gastronomie" (dir. Catherine Aurerin, Géraldine Goffaux Callebaut et Didier Guével), BnF, IRDA.
- Le 8 décembre 2017, à Mexico : "Hechos generadores y responsabilidad extracontractual", "Faits générateurs et responsabilité extracontractuelle", ITAM.

#### En 2018 :

- Le 19 février 2018, à La Réunion : rapport de synthèse du Colloque "Pour un droit privé de l'environnement. Quelle efficacité ? (aspects de droit civil et de droit pénal)".
- Le 8 mai 2018, à Montréal : "Pour en finir avec les robots", *in* "Le droit à l'épreuve du numérique", Colloque Canada, Chaire L.R. Wilson, Faculté de Droit de l'Université de Montréal, dir. Vincent Gautrais et Mustapha Mekki.
- Le 16 mai 2018, à Paris : Introduction et participation à un atelier, "Vers de nouvelles personnalités juridiques au 21<sup>ème</sup> siècle?", 4<sup>ème</sup> anniversaire de la Grande Bibliothèque du Droit (LGBD), Maison du Barreau.
- Le 5 juillet 2018, à Paris : Modération d'un atelier "Données ouvertes et justice prédictive", Forum sur la gouvernance de l'Internet, Ateliers de l'avenir du numérique, ARCEP, ISOC, Cap Digital, AFNIC : Algo & IA (dir. Lucien Castex et Nicolas Chagny), Paris 5, Université Paris-Descartes.
- Le 12 octobre 2018, à Paris : communication : "L'impérieuse nécessité d'une diversité des Droits : pour une diversité juridique au service de toutes les diversités" pour le colloque "Appréhender la diversité" (dir. Céline Ruet), Maison de l'Europe.

- Le 22 octobre 2018, à Paris : propos introductifs, "*Nouvelles pratiques notariales et réforme du droit des obligations*", Colloque, IRDA, Chambre des notaires des Hauts de Seine.
- Le 8 novembre 2018, à la MSF Paris Nord : présidence de matinée pour le colloque "*La justice et les nouvelles formes de défense des droits de l'homme*", 8 novembre 2018, MSH, études franco-italiennes, Università di Verona / Université Paris 13/CERAP.
- Le 16 novembre 2018, à la BnF : Introduction du colloque "*Droit(s) et apparence vestimentaire*" (dir. Catherine Aurerin, Géraldine Goffaux Callebaut et Didier Guével), BNF-IRDA.
- Le 20 novembre 2018, à Pondichéry : communication : "The Precautionary Principle, an Instrument at the service of Sustainable Development" (dir. Geetha Ganapathy-Doré) et *Welcome Address*, Inaugural Session, colloque : Global common, Department of Politics and International Studies, Pondicherry University.
- Le 6 décembre 2018, à Santiago (Chili) : "Faits générateurs et responsabilité extracontractuelle" (Hechos generadores y responsabilidad extracontractual), in Étude comparée du Droit de la responsabilité civile, Daño, causalidad e imputación, Reformas y nuevas perspectivas de la Responsabilidad Civil, IRDA, UPEC, Universidad de Santiago de Chile.

#### En 2019 :

- Le 14 février 2019, à Paris : "De l'usage du glaive et de la balance quand l'humain touche au divin", Introduction au colloque *Le génome en mal de Droit(s) ?*, (réflexions autour du CRISPR Cas 9), Ministère de la Santé, dir. Aline Cheynet de Beaupré, Valérie Depadt et Didier Guével.
- Le 6 mars 2019, à Paris 13 : communication : "Les causes d'anéantissement du contrat et les restitutions en Droit civil, commercial, de la concurrence et de la consommation : influences réciproques", Colloque franco-japonais, Droit commun des contrats et Droit économique : influences réciproques en Droit français et japonais.
- Le 7 mai 2019, à Santiago (Chili) : communication, Professeur invité, Chaire Michel Foucault, "La propriété pour les peuples autochtones des territoires ultramarins de la France : un extraordinaire laboratoire d'expérimentation de la prise en compte des diversités", "Propiedad civil en Francia y sus tensiones con las particularidades de la propiedad en los territorios ultramarinos", Colloque Conflits de territoires / Territoires de conflits, Université du Chili, Ambassade de France.
- Le 8 mai 2019, à Santiago (Chili) : communication, Professeur invité, "Les défis du Droit des successions au XXIème siècle à l'aune du Droit français", Chaire Arturo Alessandri, Université du Chili.
- Le 4 juillet 2019, à Paris : organisateur et modération d'un Atelier du Forum sur la gouvernance de l'Internet, Atelier "Technologies émergentes et confiance".
- Le 5 septembre 2019, à Paris : Intervention dans la Matinale de France Culture, animée par Guillaume Erner, sur le thème de l'appréhension juridique du Street Art, à l'occasion d'un fait divers (vol d'un pochoir de Banksy à proximité du centre Pompidou).
- Le 13 septembre 2019, à Monterrey (Mexique) : "Faits générateurs et responsabilité extracontractuelle (réflexions autour du projet de réforme français)", colloque, "La réforme de la responsabilité" (dir. Bernard Haftel), Université de Monterrey.
- Le 25 septembre 2019, à Paris : "L'entreprise familiale", avec Maître Bertrand Ryssen, INFN.

- Le 3 octobre 2019, à Odessa : "La diversité des Droits à l'aune de la diversité des langues, des cultures et des espèces", 3ème colloque international francophone en Ukraine, "Langues, Sciences et Pratiques", Université nationale I. I. Metchnikov d'Odessa, Ambassade de France, Institut Français, Agence Universitaire de la Francophonie.
- Le 17 octobre 2019, à Paris : organisation et modération d'une table ronde consacrée au thème « *Droit patrimonial et service public du notariat* », Journée citoyenne de l'INFN, *Le notariat et lutte contre la misère* (Journée mondiale de refus de la misère).
- Le 15 novembre 2019, à Paris : "Introduction. Le jardin : une invariance au cœur de l'humain", Colloque "Droit(s) et jardin" (dir. Catherine Aurérin, Géraldine Goffaux Callebaut et Didier Guével)), BnF.
- Le 8 novembre 2019, à El Calafate (Argentine) : "Conferencia de cierre", "Conférence de clôture et synthèse", *Congreso internacional de derecho civil y ambiental* (Argentine, Italie, France), Fundación Expoterra, Centro di Studi Giuridici Latinoamericani, IRDA.
- Le 19 novembre 2019, à la MSH Paris Nord : "Propos conclusifs et synthèse", Colloque "Sciences et sens de l'intelligence artificielle", (dir. Guilhem Julia).

#### En 2020 :

- Le 2 mars 2020, sur le Campus Condorcet : "Les mots du Droit de la famille et des personnes", *in* colloque "Evolutions du vocabulaire du Droit. Changements de mots ? de discours ? de paradigmes ?" (dir. Catherine Fabregoule et Jean-Jacques Menuret), IDPS.
- Le 6 octobre 2020, intervention en ligne en anglais, sous la direction de Geetha Ganapathy Doré et du Pr Mohanan Bhaskaran Pillai et avec la participation du Pr Jayaram de Tata Institute of Social Sciences de Mumbai, du président de l'Université de Pondichéry, de l'ex-président de l'Université d'Allahabad le Pr. Rajen Harsche et de Shakti Sinha, ex-directeur de la Bibliothèque Nehru de New Delhi, pour présenter la sortie du livre *Global Commons: Issues, Concerns and Strategies* (dir. B. Mohanan Pillai et Geetha Ganapathy-Doré), New Delhi, édit. Sage Ltd, 2020.

#### En 2021 :

- "Droit(s) et Bande dessinée : Un Droit composite au service d'un art consacré", Introduction, BnF, colloque "Droit(s) et Bande dessinée", (dir. Géraldine Goffaux-Callebaut et Catherine Aurérin et Didier Guével), 22 janvier 2021 ; <https://www.bnf.fr/fr/agenda/droits-et-bande-dessinee>  
ou  
<https://www.youtube.com/watch?v=s-4pzNQR5bk>
- Modérateur de l'atelier *Foisonnement des expressions de la Blockchain* (Chaîne de blocs et professions non juridiques), *in* Cycle de conférences, Cour de cassation, Entre mystères et fantasmes : quel avenir pour la *Blockchain* ? 2019-2021 (responsables scientifiques : N. Blanc, B. Haftel et M. Mekki), 18 février 2021.
- "La transmission du patrimoine numérique" (Transmettre à titre universel), en collaboration avec Maître Sonia Debladis, « Journée expert » *Les actifs numériques*, l'INFN, co-organisation avec l'IRDA, en partenariat avec la Chambre nationale des

greffiers des tribunaux de commerce et la Chambre nationale des huissiers de justice, Cour de cassation, 5 mars 2021.

- "Minorité rime avec diversité", communication et discours de synthèse lors du colloque international francophone "Migrations et minorités" (dir. Daniel Galatanu), organisé les 14 et 15 octobre 2021 à l'Université Dunaera de Jos de Galati (Roumanie). Al-Mukhatabat Research Gate, Academia.edu, Fabula.org, WorldCat etc. :

[https://www.academia.edu/63912568/Num%C3%A9ro\\_41\\_janvier\\_22\\_FINAL\\_12\\_Décembre?fbclid=IwAR3ByF1w3AJAkPbjEbo75oSxfNkdnXGa-Hrdh8nZNw5LrYIb-Yq90pC5Wi4](https://www.academia.edu/63912568/Num%C3%A9ro_41_janvier_22_FINAL_12_Décembre?fbclid=IwAR3ByF1w3AJAkPbjEbo75oSxfNkdnXGa-Hrdh8nZNw5LrYIb-Yq90pC5Wi4)

- "Droit(s) et Spectacle vivant : Introduction : Montrer et se montrer : un art au cœur du vivant", BnF, colloque (dir. Géraldine Goffaux-Callebaut, Catherine Aurérin et Didier Guével), 19 novembre 2021.

- co-organisation du Colloque annuel du Forum de la Gouvernance d'Internet (FGI) du 27 octobre 2020.

- "Crises et fois (du charbonnier au mystique)", lors du colloque annuel du BAV (dir. Franck Laffaille), 2022.

#### En 2022 :

- "Étudiants dans la crise pandémique", *In* colloque Vulnérabilités et crise pandémique. Enjeux juridiques et éthiques (dir. C. Ruet), 11 mars 2022.

- "Les enfants nés d'un inceste", *in* Colloque *L'inceste face au droit et à la justice* (dir. Gwenaëlle Callemein), Nice 28-29 avril 2022.

- "Le NFT : un nouveau type d'investissement patrimonial ?", Université Félix Houphouët Boigny, Abidjan (Côte d'Ivoire), 30 juin 2022.